

Table with subscription rates: Valencia, un mes. 1,50; Prov. valencianas. 4,50; Península. 5,50; Extranjero. 10,50.

PARA EL SORTEO DEL DIA 31

REGALOS A NUESTROS SUSCRITORES

Cumpliendo lo que ofrecimos al dar cuenta del resultado del sorteo de Navidad, publicamos a continuación los objetos que corresponden entrar en suerte, combinados con los premios mayores de la Lotería de 31 de enero de 1902.

1.ª SUERTE, DE 100,000 PESETAS

Un magnífico piano derecho de la acreditada fábrica del Sr. Gomez, plaza de San Esteban, de siete octavas, marco de hierro, cuerdas cruzadas, mueble elegante, de superior clase: número de fabricación, 10,978.

2.ª SUERTE, DE 40,000 PESETAS

Un precioso fonógrafo, marca Spring-Motor, diafragma Bettini, para impresionar y reproducir, de construcción la más perfecta hasta el día, con diez cilindros impresionados por grandes artistas y a elección del agraciado, y diez en blanco. Este fonógrafo ha sido adquirido en los almacenes de música del Sr. Sanchez Ferris, Bajada de San Francisco.

3.ª SUERTE, DE 20,000 PESETAS

Un artístico busto de mujer, adquirido en el establecimiento "El Buen Tono," calle de Zaragoza.

25 SUERTES DE 1,500 PESETAS

A los agraciados con alguno de estos premios, un reloj de bolsillo con figuras esmaltadas y de movimiento automático, adquiridos directamente de la fábrica con este objeto.

Condiciones

- 1.ª Como quiera que el presente sorteo consta de 32,000 billetes, y el número de nuestro registro de suscripción solo alcanza a 8,000, todo número premiado que exceda de este número lo consideraremos como nulo, y el premio correspondiente al mismo lo aplicaremos a otros sorteos, con arreglo a la pauta que oportunamente publicaremos.
2.ª El premio de los relojes queda caducado en este sorteo.
3.ª Al día siguiente de recibirse la lista oficial, publicaremos en lugar preferente del periódico los números premiados, indicando el nombre de los suscritores agraciados.
4.ª Para tener derecho a estos regalos, es indispensable figurar en nuestros libros de suscripción y tener cubierta la misma dentro del período de los sorteos.
5.ª También podrán tener derecho a participación en los mismos todos los que se suscriban y paguen por lo menos un trimestre de suscripción.
6.ª Los números de registro son los mismos que van insertos en los recibos.
7.ª Es indispensable la presentación del recibo de suscripción para retirar los premios.
8.ª Todos los objetos de estos sorteos están de manifiesto en los establecimientos donde han sido adquiridos.

QUÉ DAN PENDIENTES PARA SUCESIVOS SORTEOS

- Un mantón de Manila.
Unos gemelos de campana.
Una máquina fotográfica.
Un tapiz.
Dos cunas.
Dos toneles de vino de Jerez.
Una caja de botellas de licores.
Seis gemelos de teatro.
Ocho ejemplares del Año Cristiano

Y los objetos de este sorteo que no resulten premiados

Asuntos del día

Las noticias de Madrid que a través de los cables se transmitieron, no corresponden a la especulación de novedades políticas que domina los ánimos estos días. Ha llegado a tal punto el desbarajuste de la situación liberal, se ve tan clara su impotencia y su descomposición, que se espera de un momento a otro algo que determine nuevos rumbos en los asuntos públicos.

Pero la ausencia del ministro de Instrucción, que hasta hoy no llegará a Madrid, impedía al gobierno, no solo tomar acuerdos, sino también cambiar impresiones sobre el modo de salir del atolladero en que se encuentra.

Mientras esto se realiza, fijémonos en las declaraciones que el Sr. Maura ha hecho en Valladolid, y que dan alguna luz sobre la actitud y conducta de la agrupación que preside.

La mayor parte de su discurso ha sido una tremenda filípica contra el Sr. Sainza Valiente, a quien acusa de los males que sufre la patria. Prescindamos de ella, porque esa responsabilidad está en el ánimo de todos.

Respecto a la actual situación, ha dicho el Sr. Maura:

"Este gobierno ha atropellado todos los derechos. Las turbas apedrean templos y fábricas; no se ha organizado el Ejército ni la Marina; la cuestión social se ha agravado y la regeneración de la Hacienda, empujada por los conservadores, está destruida con el aumento de gastos inútiles en el presupuesto vigente. Repito lo que dije en el Parlamento. Si no se hace una revolución desde el gobierno, habrá otra ineficaz desde abajo, pues los pavoresos problemas pendientes desde el desastre colonial continúan sin resolver al comenzar el nuevo reinado."

¿Puede hacer algo el grupo gamacista para lograr este patriótico resultado?

Este es el punto más interesante de las declaraciones hechas por el elocuente ex-ministro, que se expresó en estos términos:

"Se ha dicho que yo estaré siempre solo (alude a la frase del Sr. Sagasta). No. Yo no he de unirme a los que han llevado a España a la ruina y a la deshonra; pero estoy resuelto a apoyar y prestar mi cooperación desde el poder a los que acometan la obra regeneradora, sacrificándome, si es necesario, para dar el ejemplo a los humildes. Iré, pues, con los que realicen nuestro programa, cualquiera que sea su nombre en la política. Adonde no hemos de ir es cerca de los que solo aspiran a digestiones tranquilas en el gobierno. Hay que gobernar, y a eso estamos dispuestos. Con la crisis última, quizá se haya hecho im-

posible la realización del pensamiento que yo tenía de la constitución de un gobierno de concentración monárquica para reorganizar el Ejército, la Marina, la Hacienda, el sufragio y los Ayuntamientos.

Estoy dispuesto a todas las alianzas en bien de mi patria; pero sin perder mi significación y con garantías de que han de realizarse nuestros ideales."

Esto quiere decir que el Sr. Maura se unirá al partido conservador, si este partido sostuviera la bandera de las reformas que enarbola el Sr. Silvela, y con la cual fué al poder en 1899.

Y como a nosotros nos duele mucho que aquellas reformas no se acometieran de una manera valiente y radical, veríamos con gusto que el espíritu reformista que de un modo más enérgico representa el Sr. Maura, viniera a dar nuevo impulso a la obra que dejó tan incompleta aquel gobierno.

La cuestión religiosa

Algún periódico ministerial, y otros que, sin serlo, apoyan o ven con simpatía al gabinete, han vuelto a reproducir estos días el tonto y sectario cliché de la cuestión religiosa, diciendo que es necesario hacer algo para resolverla.

Para resolver una cuestión, es preciso que exista; y nosotros preguntamos a todas las personas de buena fe: ¿existe la cuestión religiosa? No existe: lo que existe es la cuestión antirreligiosa. Esta sí conviene resolverla y muy pronto, porque así lo exige la defensa de la sociedad y de las instituciones.

¿Cómo se ha de resolver? Pues de una manera muy sencilla: haciendo que sean respetadas las leyes. Mas sencilla aun: obligando a todos nuestros enemigos a que nos dejen en paz a los católicos.

Planteemos el problema en sus verdaderos términos: de lo que se trata no es de restringir la influencia del clericalismo, sino de acabar en España con la religión católica.

¿Existe en la esfera política la influencia del clericalismo? ¿Existe en la enseñanza? Desgraciadamente, no. ¿De qué acción se trata, pues? De la que el catolicismo ejerce sobre las almas. En nombre del pensamiento libre, se nos quiere impedir a los católicos que tenemos la fortuna de recibir la fe de Dios, que en Dios ponemos nuestro pensamiento y nuestras esperanzas; se quiere prohibirnos que pensemos según los impulsos de nuestra conciencia y obtemperarnos a pensar como ellos, en ateo. En eso consiste su libertad de pensamiento.

La pretensión no es nueva. En todas partes comenzaron pidiendo que se respetara su manera de pensar, para acabar negando a los católicos la libertad que reclamaban. En Francia empezaron pidiendo tolerancia para los hugonotes; luego quisieron que el rey se pusiera a su lado para combatir en Flandes y en Europa a los que defendían la causa católica; cuando tuvieron fuerzas, constituyeron un Estado protestante dentro del Estado francés católico; al revocarse el edicto de Nantes, clamaron llenos de indignación; pero en cuanto hubo tolerancia para las ideas, aparecieron los filósofos que atacaron con saña al catolicismo, trabajando al mismo tiempo con ahínco, empleando la difamación, la calumnia y la amenaza para obtener la expulsión de los jesuitas. Los gobiernos se dejaron arrastrar por el torrente racionalista.

Pero tras los filósofos vinieron los hombres de la revolución; se proscribió el catolicismo de Francia y se cerraron las iglesias; pero se levantó la guillotina, que era el altar en que sacrificaban a los que, como ellos no opinaban, los defensores del librepensamiento. Ya solo en secreto se

hacían ofrendas al Señor; pero todos los días se ofrecían al pensamiento libre las cabezas de cuantos discrepaban en ideas de los hombres del Comité de salvación pública y de la Convención; y para que la guillotina no funcionase mal por falta de grasa, de los departamentos enviaban cajas de tocino para que se untase la cuchilla, y la terrible máquina. Ya no se ofrecía públicamente el sacrificio incremento de la santa misa; pero era necesario abrir una canchalla en la plaza de las ejecuciones para que no se encharcara la sangre de los ajusticiados.

Se había comenzado por clamar contra la influencia del clericalismo, como en España; se continuó pidiendo tolerancia para todas las ideas religiosas, como en España; se atacó luego al catolicismo, como en España; se le proscribió y se acabó por cortar la cabeza a todos los adversarios de los demagogos de la revolución. Afortunadamente en España no hemos llegado a eso, pero no es por culpa de los librepensadores y masones, ni porque el gobierno nos defienda y se defienda, sino porque el país tiene el amparo de su pasividad. Lo único que hasta ahora nos ha salvado, es la fuerza de inercia de los españoles y el español que nos produce toda idea revolucionaria. Pero esa fuerza de inercia no es una garantía muy sólida, porque puede llegar el momento en que ella se imponga la audacia de los revolucionarios. Taine ha demostrado que eran muy pocos los terroristas en Francia, y a pesar de ser tan pocos, impusieron el Terror a la nación. Cuando los pueblos no tienen otra defensa que la inercia de los carneros, están perdidos, porque tarde o temprano los degollarán.

Los gobiernos deberían repasar la historia de los últimos años del siglo XVIII y principios del XIX, y mucho ganarian los reyes si la leerían al mismo tiempo que sus ministros; porque la Historia les recordaría que todas las dinastías que se dejaron arrollar por la torrentada del librepensamiento, fueron destronadas; y que los que comenzaron por ser contrarios al clericalismo, acabaron por ser rugidos cuando rodaron sobre el cadalso revolucionario las cabezas de Luis XVI y de María Antonieta.

Cuando ciertos diputados que han sido ministros y aspiran a volver a serlo claman en el Congreso contra la influencia del clericalismo, no acertamos a darnos cuenta de los móviles que les inspiran, porque no sería necesario llegar a las pequeñas mezquindades y miserias de los intereses personales y a los errores de la ambición empujada por la vanidad, para explicarnos, y no queremos ofenderlos con suposiciones que podrían resultar calumniosas.

A los periódicos que dicen que es necesario resolver la cuestión religiosa, les rogáramos que varien los términos del problema para que nos ayuden a resolver la cuestión antirreligiosa, pues la primera no ha existido ni existe.

Eljémónos bien, pues, para comprender no se necesita otra cosa. De lo que se trata no es de contener la influencia del clericalismo, sino de impedir los actos del culto católico, actos que no son innovaciones, sino prácticas seculares.

¿Qué influencia clerical combatían los que apalearon a los que asistieron al jubileo? Si el católico quiere rezar y humillarse ante Dios y pedirle perdón, como debe hacerlo, y merecer las gracias de la misericordia divina, ¿con qué derecho se le puede impedir? Mejor dicho, ¿cómo toleran los que le han reconocido y sancionado tal derecho, que se lo impidan?

Si sobre vosotros, ateos, pesa la inmensa desgracia de no creer, dejados que los que tenemos puesta nuestra confianza en Jesucristo, penetremos en el templo para arrojarlos a sus pies, y pedirle consuelo en esas terribles tempestades de la vida, en las que la criatura se entregara a la desesperación, ¿cómo se puede impedir que se acerque a los brazos de la Virgen, a cuyo término está el cielo. Si vosotros, ateos, creéis que todo ha terminado al exhalar el último suspiro el hombre, no nos priveis a los creyentes del consuelo que hallamos al ponernos en comunicación por medio de la plegaria con aquellos seres queridos, que al bajar a la tumba se han llevado pedazos de nuestro corazón; si vosotros, ateos, no hallais bálsamo y dulzuras y alegrías en el cumplimiento de los deberes religiosos, ¿con qué derecho queréis privarnos a los católicos de invocar a Dios llamándole Padre Nuestro, y de pedir la intercesión de la Virgen, apellidándola Madre de misericordia? Si no comprendéis la caridad cristiana, porque Dios os ha castigado apartándoos de vosotros, dejad que la practiquen esos seres que nada os piden, a no ser que los dejéis tranquilos mientras en nombre del Señor dan su vida, cuanto tienen y todo lo sacrifican a los viejos sin auxilio, a los huérfanos sin amparo, a los enfermos sin hogar, a los locos a quienes la sociedad aparta de su seno.

En esto consiste la cuestión religiosa: en que se nos deje tranquilos a los católicos y se nos reconozca aquello que las leyes nos conceden.

TEODORO BARÓ.

(Del Diario de Barcelona).

INTERMEZZO

La Ristori

En Roma se preparan grandes festejos en honor de la célebre artista Mme. Ristori, que cumplirá 80 años el día 29 del corriente. Con este motivo los periódicos refieren episodios y anécdotas de la vida de la notable trágica. De uno de estos periódicos traducimos el siguiente rasgo de la gran artista:

Un empresario le suplicó que representase Medea y la artista se negó a ello diciendo: "Soy madre y me sería imposible representar la escena de la muerte de los hijos de Medea." A pesar de esta contestación, la Ristori representó la citada tragedia; pero al llegar al momento en que la protagonista debía matar a sus hijos, los comparsas ocultaron a la artista, separándose después para que el público viese a los niños tendidos en el suelo, sin que la artista hubiese debido levantar el brazo homicida.

LAS CORTES Sesiones de ayer

Senado

La sesión se abre bajo la presidencia de Montero Ríos. Poca concurrencia de senadores. En el banco del gobierno, los ministros de Gracia y Justicia y Marina.

La Cámara acuerda haber oído con sentimiento la noticia de la muerte de la infanta Cristina y del senador Vallejo, fallecido durante el interregno. De dicho senador hace el elogio Montero Ríos.

El Sr. Lopez Parra pregunta si el gobierno se preocupa de la crisis minera y cuáles medios va a utilizar para aliviarla.

El duque de Veragua contesta que este asunto preocupa al gobierno y que se tratará en el primer Consejo de ministros que se celebre.

El conde de Esteban Collantes lamenta la ausencia usual de la Cámara del Sr. Sagasta. Dice que lo ha tomado ya por sistema, evitando constatar de este modo a las interpelaciones.

El marqués de Teverga contesta que el señor Sagasta está acostumbrado a las lides del Parlamento y no rehuye las interpelaciones. Añade que planteará la cuestión de confianza cuando lo estime conveniente.

Se entra en el orden del día. Se aprueba la ley de Propiedad industrial y la modificación del art. 8.º de la ley orgánica del Estado Mayor.

Comienza la discusión del proyecto de indemnización por incumplimiento de una sentencia del Tribunal de lo Contencioso. El marqués de Peñarriba defiende su enmienda al dictamen. El señor Allende Salazar defiende el dictamen.

Congreso

Se abre la sesión a las tres y quince minutos bajo la presidencia del Sr. Moret. En escuños y tribunas hay escasa animación. En el banco azul toman asiento los Sres. González, duque de Almodóvar y Villanueva.

El Sr. Moret dedica sentidas frases a la memoria del Sr. García.

Algunos diputados hacen preguntas y reclamaciones. El Sr. Uria pregunta si es cierto que haya dimitido el Sr. Pidal el cargo de embajador de España en el Vaticano, como igualmente si le ha aceptado la dimisión el gobierno y los motivos que ha tenido para ello. Entiende que si se le ha aceptado, esta conducta se halla en pugna con las manifestaciones que hizo el señor duque de Almodóvar, no ha mucho tiempo.

Le contesta el ministro de Estado. Dice que el Sr. Pidal ha presentado su dimisión por telegrama, y que el gobierno, como único responsable de sus actos, se la ha admitido, juzgando atendibles los motivos en que la funda. Añade que el acto de admitirle la dimisión nada prejuzga acerca de sus gestiones cerca del Vaticano. Ruega al Sr. Uria que aplaque su interpelación sobre la reforma del Concordato y de las gestiones realizadas para ese fin, por considerar que no es ahora el momento oportuno de esplanarla.

El Sr. Uria rectifica. Alude a las declaraciones que han hecho estos últimos días algunos personajes políticos, y dice que a ellas se debe la dimisión del Sr. Pidal.

El duque de Almodóvar rectifica, insistiendo en sus ruegos. Vuelve a rectificar el Sr. Uria, insistiendo en el asunto. Le dice al señor duque de Almodóvar que habiéndole matado el que le trajo al ministerio (alude al marqués de la Vega de Armijo), debe dimitir.

(Risas, murmullos, campanillazos)

El Sr. Moliner dice que la actitud de los estudiantes valencianos, correcta, dignísima y casi heroica con motivo de la presencia de Romanones, ha quedado malparada, vuelta del revés, por las inexactitudes de la información y por las exageraciones, que han pintado como graves sucesos lo ocurrido.

Se cree en el deber de protestar de tal supuestamente, de presivo para los estudiantes. Afirma que el honor y la dignidad de la clase escolar, los principios de la ciencia, los sentimientos caritativos que se abrigan en las altas autoridades del Estado, han quedado, con motivo del viaje del ministro de Instrucción pública, a los pies de S. M. el garrote, única autoridad que hoy, por desgracia, gobierna en Valencia. Lee telegramas de energía protesta. Añade que los estudiantes han sido atropellados.

El ministro de la Gobernación contesta brevemente, rechazando la afirmación de que en Valencia impere el reinado del garrote.

El Sr. Moliner.—He sido testigo presencial; nadie me lo ha contado. Por lo demás, no tengo prisa para discutir este asunto. Aguardo tranquilamente a ver aquí al ministro. No he de hacer de este asunto una cuestión política. Pero he de tratarlo como se debe, porque va en ello envuelta la dignidad y la cultura de Valencia.

Añade una interpelación. D. Bugenío Silvela pregunta si se persiste en aprobar los créditos extraordinarios para la Marina.

El Sr. Moret le manifiesta que cuando se pongan a discusión podrá el orador combatirlos si le place.

Se procede al sorteo de secciones. Se reanuda la sesión a las 5-25. Se entra en el orden del día. Dictamen sobre las actas de Madrid.

El Sr. Azcoárate pide que se excluyan las que figuran en los dos últimos lugares.

El Sr. García Alix, de la comisión, defiende el dictamen. El Sr. Azcoárate retira la enmienda.

Los propósitos por los dos últimos lugares, Sres. Muñoz Rivero y Clot, defienden sus actas. El Sr. Azcoárate entiende que en conciencia los dos últimos lugares correspondieron a Pi y Margall y Pedregal. Pide que el dictamen se vote por partes.

El Sr. García Alix dice que los conservadores no tienen en ello inconveniente. Por 86 votos contra 11 se acuerda votar la totalidad.

Los republicanos, los gamacistas y el señor Uria piden que la votación sea nominal. Así se acuerda. (Se asegura que este asunto está ya resuelto y que saldrán triunfantes los ocho lugares.)

Muerte de la infanta D.ª Cristina

Madrid 19.—S. A. R. la infanta doña Cristina de Borbón, viuda del infante D. Sebastián, falleció esta mañana en Madrid, en su casa palacio de la calle de Ferraz, núm. 20.

Durante la noche se fué agravando S. A. en tales proporciones, que entre diez y once se avisó al sacerdote para que administrase la Santa Unción; pero entretanto dispuso el Dr. Baeza algunas inyecciones de aceite de alcanfor, y la enferma se reanimó, dándose cuenta de todo lo que a su alrededor pasaba. En vista de ello, quedó preparada y sin administrar la Santa Unción, hasta que a las siete de la mañana de hoy, y ante un visible agotamiento de la vida, recibió S. A. el santo y último sacramento.

La agonía de la infanta fué dulce y tranquila. Ha espirado en una de las habitaciones del piso principal y en un sillón-cama, que se encargó a París y que respondía admirablemente a las necesidades de S. A. durante su enfermedad, acorciándose o extendiéndose, subiendo o bajando el respaldar, según la comodidad que se deseaba. Presenciaron el fallecimiento D. Alfonso de Borbón, hijo de S. A.; el jefe de la casa, Sr. Redondo, y el Dr. Baeza.

El gran salón de la planta baja se ha conver-

tido en capilla ardiente, colocándose el ataúd en uno de los ángulos. Paños negros visten las paredes. En el lado de la fachada se levantan dos altares, en los que mañana y pasado se dirán misas. La mortaja de S. A. es el hábito de la Virgen del Carmen.

El cadáver será mañana embalsamado y el martes a las diez de la mañana, conducido en tren especial al Escorial. El duque de Marchena, hijo de S. A., no vendrá al entierro. Está en París, y padece un ataque de gota.

El ceremonial del entierro discrepará poco del que se observó el año pasado al llevar a la última morada a la duquesa de Sessa. Presidirá la función comitiva, en representación de la reina, el Sr. marqués de Aguilar de Campoo, que a su calidad de grande de España, reúne la de tutor de los hijos de la finada. El marqués irá al Escorial a presenciar el sepelio. En representación del ministro de Gracia y Justicia marchará al Real sitio el oficial de los Registros, Sr. Muro, para la firma del acta notarial del entierro.

El cadáver de la infanta será conducido solemnemente desde la casa mortuoria a la estación del Norte, con acompañamiento del clero de Palacio y zaguanete de Alabarderos, que desde mañana darán guardia al cadáver. La corte vestirá de luto seis semanas.

Los milagros de Lourdes

Los periódicos católicos franceses dan cuenta de las siguientes curaciones milagrosas realizadas en Lourdes:

Cáncer, dos; tísicos, 13; enfermedades del estómago, siete; caries y tumores blancos, 11; parálisis y ataxia, seis; atrofia muscular, seis; asma, tres; enfermedades nerviosas, seis; id. de los ojos, dos; hidropesías, dos; hernias, dos; abscesos, tres; reumatismos, tres; mal de Pott, tres. Total, 70 casos, rigurosamente examinados por la Oficina médica de investigaciones.

El maestro Marchetti

Un telegrama de Roma anuncia el fallecimiento del maestro Marchetti, actual presidente de la Academia de Santa Cecilia, de dicha capital.

Filippo Marchetti había nacido en Balgogna (Apeninos) el 26 de febrero de 1831. Compuso diferentes óperas, sobresaliendo entre todas ellas Ray-Blas, estrenada en 1869 en el teatro de la Scala de Milán y que halló luego entusiasta acogida en todo el mundo musical. Marchetti desempeñaba en la actualidad el cargo de director del Conservatorio de Roma.

QUO VADIS?—Nuestro interesante folletín va hoy en la 4.ª plana.

DEL EXTRANJERO

Desastres de un temporal

Viena.—Las víctimas de las últimas tempestades fueron dos muertos, 72 heridos graves y 72 leves. Las pérdidas materiales sufridas importan muchos millones.

Desastres de un terremoto

Nueva-York.—Empiezan a conocerse tristes detalles de los terremotos sufridos anteaquí en México. Próximamente unas trescientas personas han perdido la vida y los heridos son todavía en mayor número. Las pérdidas materiales en el estado de Guerrero son incalculables.

Alemanes y extranjeros

Paris.—En virtud de órdenes de las autoridades de Hamburgo, han sido despedidos todos los trabajadores extranjeros, italianos especialmente, que tomaban parte en las obras públicas.

El objeto de una embajada

Paris.—El corresponsal del Matin en Londres asegura que la misión que va a Marruecos no tiene objeto alguno político. Únicamente lleva por fin responder a la atención del Sultán y demostrarle gratitud por la embajada que envió a Londres el año pasado. Al propio tiempo tratarán de aumentar en Marruecos los consulados británicos con el fin de activar los intereses comerciales de Inglaterra en el imperio marroquí.

Cardenal fallecido

Roma.—Ha fallecido el cardenal Dall'Olio.

El Papa a Alfonso XIII

Roma.—El Papa mandará de regalo al rey Alfonso XIII, con ocasión de su próxima mayoría edad, un magnífico cuadro en mosaico de grandes dimensiones, que representa la fachada de la Basílica Vaticana.

Zarzuela española en Italia

Roma.—La compañía española de zarzuela ha regresado de Nápoles, donde ha tenido un gran éxito. En esta ha empezado otra serie de representaciones en el teatro Adriano, donde estuvo anteriormente.

El marqués de Ito

Roma.—El ministro de Negocios extranjeros ha dado un banquete al marqués de Ito. Este ha salido para Nápoles, en cuyo puerto embarcará para el Japón.

Submarino

Paris.—El submarino Espadón ha hecho la travesía felizmente de Cherburgo. Durante ella disparó cuatro torpedos, que hicieron blanco.

Incendio de un teatro

Viena.—En el teatro de Stuttgart ha estallado un formidable incendio, que lo ha destruido por completo. Acudieron al lugar de la catástrofe el rey y los altos dignatarios del Imperio. Han resultado muchos heridos y contusos.

Las trasatlánticas

Nueva-York.—Confírmase la fusión de todas las compañías trasatlánticas de navegación.

Cuadro sinóptico

Hemos recibido nueva remesa de los cuadros de los Jefes del Estado español, que tan lisonjero éxito han merecido. Se venden en nuestra Administración al precio de 275 pesetas, entregándose además un libro biográfico muy interesante.

# VALENCIA

Hoy a las diez un vuelo general de campanas anunciará, como en años anteriores, al vecindario, la festividad que mañana celebrará la Iglesia a San Vicente Mártir, patrón de Valencia y sus arrabales. Esta tarde a las tres se cantarán en todos los templos solemnes vísperas, maitines y laudes.

Manana a las diez, despues de cantadas las Horas canónicas, se verificará en la Basílica la procesión claustral para colocar en el altar mayor el busto de plata del Santo. Terminada la procesión comenzará la misa mayor, pronunciando el panegirico del glorioso Mártir el canónigo doctor D. Babino Carrion.

En esta función se hará uso del rico tercio encarnado, el mejor que existe en las catedrales de España y que regaló el arzobispo Jimenez.

La procesión visitará, según costumbre, la capilla de San Vicente de la Catedral y la que hay en la plaza de la Almóina.

Ayer marchó a Madrid el señor ministro de Instrucción pública, y nos parece que habrá quedado bastante satisfecho de su visita a Valencia, pues los incidentes desagradables ocurridos ayer y anteayer, solo de una manera indirecta se relacionan con él.

Respecto al efecto que en Valencia ha causado, creemos que el juicio que vamos a emitir se ajusta bien al que han formado las personas imparciales y desapasionadas.

Hay que distinguir en este punto, el orden político y el orden académico. En este último, el señor ministro ha obtenido un recibimiento tan bueno como podía esperarse, y ha correspondido a él y a la impresión que le han causado los esfuerzos que hace Valencia por la instrucción, con ofrecimientos que juzgamos sinceros, y que serian ventajosos para nuestra capital si se realizasen. ¿Se realizarán? Esto es lo dudoso. Tropezarán con las estrechuras del presupuesto, y quizás con la inestabilidad de nuestros gobiernos. No es probable que el conde de Romanones logre una vida ministerial bastante larga para poderle exigir el cumplimiento de sus promesas.

En el orden político, no podrá lisonjearse de haber obtenido triunfo alguno para el gobierno ni para el partido liberal. El ministro de la monarquía ha venido a Valencia bajo el amparo del señor Blasco Ibañez. Esto se sabía de antemano, y se ha hecho bien público y patente. Y para corresponder a esa protección de los republicanos revolucionarios, el ministro de la reina regente se cuidó muy bien de prescindir de toda fórmula monárquica en los actos públicos, y presentó siempre muy de relieve su significación radical. Valencia, pues, vió un feudo de la Fusión republicana, y el gobierno liberal lo ha reconocido ahora de una manera muy clara. Para el ministro que ha venido a visitarnos, esta ha sido una situación muy poco airosa.

El discurso que dirigió a sus correligionarios nos ha producido detestable efecto, y el mismo habrá causado, sin duda, a los que no están obligados al aplauso.

El ministro liberal no dijo nada, absolutamente nada, de las necesidades del país, de los planes que para atender a ellas tiene el gobierno, de todas las pavorosas cuestiones que han dejado tras sí los desastres de la patria. El interés egoísta de partido y el personalismo, plaga de la política española, fue el único contenido del discurso del León de Oro. El joven ministro sólo habló de los prestigios de Sagasta, de la injusticia de los que le atacan, de la necesidad de sostener su jefatura; es decir, de lo que interesa a los que hoy mandan, para seguir mandando.

Verdad es, que tampoco se ocuparon de otra cosa los que obsequiaban al ilustre huésped; que D. Manuel Sapina es aquí el jefe indiscutible, y que están incondicionalmente a las órdenes de D. Práxedes, esa es toda la sustancia de lo que publica y particularmente le han dicho al conde de Romanones sus correligionarios de Valencia. Política exclusivamente de partido; absolutamente nada de política para el país.

Otra nota desagradable recogimos en ese banquete. El ministro fue muy aplaudido, como era natural; pero, cuando los aplausos estallaron de un modo delirante, fué al hacer alarde de su política anticlerical.

No era este el temperamento que dominaba antes en el partido fusionista valenciano; no es el propio de la mayor parte de las personas que figuran al frente de él; los aplausos a que nos referimos, parecen significar un cambio en las ideas y en las tendencias, que de todas veras lamentamos.

—Estaba previsto, que en la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, sería aprobado el dictamen de la comisión de Fiestas, negando las doscientas pesetas con que venia contribuyendo la ciudad a la de su patrono San Vicente Mártir. Lo que no podía preverse, es el alboroto que se armó en el Consistorio, aunque no sea cosa nueva la intervención airada del público en las discusiones de los concejales.

Hizo mal el Sr. Lopez (D. Antonio) en dirigirse a ese público. Nadie extraño a la corporación municipal debe intervenir en sus debates, y a nadie mas que a la misma corporación deben dirigirse sus individuos. Pero esto no justifica de ninguna manera la agresión violenta de que fué objeto aquel concejal, y el escándalo tremendo que obligó a suspender la sesión. Nunca estarian justificadas estas violencias, que van siendo ya crónicas en las sesiones de nuestro Ayuntamiento; pero mucho menos lo están ahora, cuando dominan en el Consistorio los representantes de esos mismos que van a imponerse, como sin tuviesen confianza en los concejales que han elegido.

Respecto al acuerdo de no contribuir el Ayuntamiento a los gastos de la fiesta de San Vicente, entendemos que no supone el dejar de asistir a ella, ocupando el puesto principal y honorífico que le corresponde. Pero no sabemos si también se prescindirá de esto por consideración a los republicanos, aunque no hayan formulado oficialmente dicha petición.

—El venerable arzobispo Dr. D. Sebastián Herrero celebró ayer su santo y el octogésimo aniversario de su nacimiento, recibiendo con este motivo numerosas visitas, siendo las mas salientes la del ministro señor conde de Romanones y sus acompañantes, obispo de Hermópolis, comisiones del cabildo catedral, curas y clero parroquial, profesores del Seminario, etc. También recibió gran número de telegramas, entre los que figuraban el del Nuncio de su Santidad y de muchos prelados españoles.

—El gobernador civil tuvo ayer que guardar cama, molestado por un fuerte catarro, razón por la cual no pudo acompañar en sus visitas al ministro de Instrucción pública, ni acudir a la estación a despedirle.

Mucho celebraremos que el Sr. Moncada se restablezca cuanto antes.

—Durante la visita que ayer por la mañana hizo el conde de Romanones al Colegio de Sordo-Mudos (y que referimos mas abajo), mantuvieron una conversación el subsecretario del ministerio de Instrucción pública y los diputados provinciales Sres. Clemente Lamuela y Testor, que no titubamos en calificar de importante para los intereses de la provincia de Valencia.

Admírese el Sr. Requejo de que el presupuesto provincial tuviese amplitud bastante para subvencionar tanto centro de enseñanza y de cultura, y entonces el Sr. Clemente explicó al subsecretario de Instrucción pública cual era el tipo de contingente inferior al que pagan los pueblos de la mayoría de las provincias de España; dióle nota de lo que se adeuda por contingente, y cuáles son los débitos de la Diputación. El Sr. Testor sonó otros datos, exponiendo el crédito que surtió otros datos, exponiendo el crédito que surtió en plaza los valores provinciales y el brillante resultado que dió la última emisión de

La debilidad mercurial ó nerviosa, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pequeña de digerir), raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y efícazes, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

obligaciones, que se cubrió cuatro veces a la par, y con un interés del 5 por 100.

El Sr. Requejo preguntó cuanto se debía por concepto de Instrucción pública, y entonces ambos diputados explicaron detalladamente que no existe débito alguno por dicho concepto, pues si se hiciera una liquidación verdad, resultaría superavit, en vez del supuesto déficit que reclama el Estado.

Entonces el Sr. Requejo dijo que por el ministerio de Instrucción pública se había dictado una real orden disponiendo que se practiquen liquidaciones anuales y si existe déficit pagado, y si como en Valencia ocurre, hay superavit, extinguir las supuestas deudas.

El Sr. Requejo se ofreció para resolver, en lo que de él dependa, este importante asunto.

Enterado el presidente de la Diputación, señor Puig Boronat, de las excelentes disposiciones del subsecretario de Instrucción pública, celebró con él detenida conferencia, conviniendo en el procedimiento que se ha de seguir para llegar al fin apetecido.

—Ayer regresaron de Alcira, hasta donde acompañaron al ministro, el capitán general señor Pando, general Sr. Alonso Gasco, jefe de los fusionistas Sr. Sapina y varios otros de los señores que marcharon con aquellos en el tren-correo de Madrid.

—La comisión municipal de fiestas se ocupó ayer nuevamente del próximo Carnaval, acordando definitivamente instalar la tribuna en la Almada. También ratificó la cifra de los presupuestos, que será de 4,500 pesetas.

Se concederán subvenciones de 1,500 pesetas a los círculos de Bellas Artes, a *Lo Rat-Penat* y Arte y Letras, y se concederá un premio de honor a la mascarada que mas artística resulte de las que organicen estas tres corporaciones.

Se destinan 1,500 pesetas para premios a las comparsas, y por último, se resolvió en principio organizar una función en uno de los teatros de la capital a beneficio de los bomberos heridos en el accidente de la plaza de Tetuan.

—El Sr. Polo Peyrolón ha recibido el siguiente telegrama:

Niza 20, 8:20 mañana.—En vista de la gravedad del estado de D. Jaime de Borbón, sus padres los duques de Madrid han llegado a Niza, encontrando al enfermo con la fiebre bastante rebajada, siendo su estado general mejor dentro de la gravedad.—*Sacanel*

Los tradicionales valencianos han acordado celebrar hoy a las nueve, en el altar mayor de la capilla de la Virgen, una misa impetrando del cielo la salud del enfermo. El celebrante será el chantre de la Catedral, D. Juan Redó.

—Refiere un colega que la credencial para una plaza de profesor de la Escuela Normal que era muy disputada, se la ha enviado el ministro de Instrucción pública al diputado por Valencia don Rodrigo Soriano, para su recomendado D. Antonio Cases. La noticia, si es exacta, resulta curiosa y significativa para estos días.

—El veterinario municipal D. Miguel Trigo ha hecho dimisión del cargo de inspector de Fieles.

—En el circo Aragón, instalado en la feria, se celebrará hoy el beneficio de la Cruz Roja. El viernes se verificará en el pabellón Arthur. Dado el beneficio fin a que se destinaron los ingresos, no dudamos que dichos espectáculos se verán concurridísimos.

—En el presente número acompañamos un prospecto de la fábrica de jabones *La CID*, cuyo despacho para la venta ha quedado establecido en esta capital, calle de la Bolsaria, núm. 40.

Los dueños de esta fábrica, al montar el servicio a domicilio, como se indica en el presente prospecto, ha llenado un vacío que se dejaba sentir en Valencia.

Por ser clases selectas las que elabora esta fábrica, no dudamos en recomendarla a nuestros abonados.

—Las corbatas bonitas de gran novedad y a menos precio que en fábrica, la sección de corbatería de los Grandes Almacenes de El Águila, Paz, letra E.

—Han penetrado ladrones en el desván de la zapatería que en la calle de la Purísima posee D. Gaspar Sanchis, llevándose todas las herramientas del oficio que allí había.

—Por rebelde y crónica que sea la tos, se calma a la media hora de tomar una cucharada del Pedro Ximenez, pulmonar con heroína. Pídase en las buenas farmacias. De venta en Valencia en la farmacia de Greus y demás buenas farmacias. Representante, G. Montoliu, San Vicente, 146.

—Dientes sarrosos no se tienen con Licor Polo.

—El mejor tónico, el único vigorizador es el "Pajarete Orquídeo". Devuelve lo que tanto se gasta y mas alegremente se malgasta, lo que mas se estima y mas se quiere y lo que mas pronto se pierde, no resignándose nadie con tal desdicha. Es el mejor tónico para sostener las fuerzas vitales y alargar la vida. A los tuberculosos les reintegra las fuerzas y les facilita la eliminación del bacilo de Koch.

El "Pajarete Orquídeo", se vende en todas las buenas farmacias. Representante, G. Montoliu, San Vicente, 146.

—NO LLEGUEIS TARDE: Apresurarse padres, siempre amorosos, y monismas encantadoras niñas, que sois la alegría y el contento de la familia, y no perdáis la excepcional ocasión inesperada de comprar a precios *mas que baratísimos* preciosas muñecas vestidas y juguetes del mejor buen gusto, unos 2,000, remesados ahora por la Central de Saldos en Barcelona, para liquidar por momentos en la única Suursal de Valencia.—Gran barato: 19, Derechos, 18.

### Crónica religiosa

Han sido designados para girar la visita pastoral por el arciprestazgo de Torrente, el cura párroco de esta población D. Manuel Pavia y don Odilón Mateu. Dichos señores comenzarán sus tareas en la semana próxima.

### Escuelas

El personal administrativo de la Escuela Superior de Comercio de Valencia ha quedado constituido en la siguiente forma: Oficial de secretaria, D. Leopoldo Delgado; bedel, D. Joaquín Peñalver y Palomero; conserje, D. Manuel Ondivila y Martínez; mozo de oficios, D. Guillermo García.

### Círculos y Sociedades

La sociedad Recreativa Familiar, establecida en la plaza de San Andrés, celebrará esta noche de doce a cinco de la madrugada un baile de trajes.

—La conferencia que debía celebrarse esta noche en la sección de Arqueología del *Rat-Penat*, ha sido aplazada para la próxima por tenerse que reunir la sección de Bellas Artes, para tratar de la organización de una mascarada para el próximo Carnaval.

—Mañana, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar en los salones de la Academia de la Juventud Católica una función lírico-dramática con arreglo al siguiente programa:  
1. Sinfonía, Minuetto Bolzoni, por el quinteto de cuerda.—2. Reprise de la aplaudida comedia

en un acto y en prosa, original de F. Lopez, titulada *Juego de prendas*.—3. Interpretación de hermosos trozos de obras musicales.—4. Representación del juguete cómico-lírico *En busca de contrata*.

Para que la velada resulte mas amena y las obras sean representadas con toda propiedad, se han pintado bonitas decoraciones.

### Fuera de Valencia

SEDAVÍ.—En el Circulo Católico de esta población se celebró la noche del domingo una velada literario-musical, a la que asistieron las familias mas distinguidas de la población. Ejecutoriándose a piano selectas composiciones, leyéndose inspiradas poesías y pronunciando discursos don José Soler, el P. Cabezas, S. J., D. Gregorio Lluch y el P. Vicent.

ALCOY.—Al terminar una función de aficionados, y cuando ya el público había abandonado el local, estalló un incendio en el teatro de Cervantes. Este quedó convertido en ruinas. Seis horas despues de iniciado, pudo extinguirse el fuego.

Un bombero resultó herido levemente, siendo éste el único accidente personal. Las pérdidas son de consideración. Acudieron al lugar del siniestro las autoridades.

## El ministro de Instrucción pública en Valencia

Cumplíendose el programa que habíamos anunciado, el conde de Romanones dió la mañana de ayer a visitar la Normal, el Museo, Casas de Misericordia y de Beneficencia, Colegio de sordomudos y ciegos e institución para la enseñanza de la mujer.

De todas estas visitas sacó el ministro inmejorable impresión.

A primera hora estuvo en la clínica que el Dr. Candela tiene establecida en el camino del Grao, recorriendo todas sus dependencias y enterándose minuciosamente de la importancia de este centro de curación, que dijo nada tenia que envidiar a los mejores de su índole.

### En la Normal

A las diez se presentó en la Escuela Normal, acompañado del subsecretario Sr. Requejo, rector, presidente de la Diputación, vicepresidente de la Comisión provincial, secretario del gobierno civil, pues el gobernador se hallaba enfermo en cama; concejal Sr. Guillem Eng, secretario de la Universidad, Sres. Francos Rodriguez, Broca y algunos otros que no recordamos.

Esperaban al distinguido visitante los profesores, a cuyo frente estaban el director interino señor Diaz de Rábago y el inspector provincial de primera enseñanza.

El ministro recorrió todas las clases y el salón de actos, donde se hizo la presentación del personal docente, y el Sr. Soler le saludó en nombre de sus compañeros, como decano, pintando con vivos colores el cuadro que ha venido ofreciendo la primera enseñanza en España, sin locales, sin meajaje, sin protección por parte de las autoridades, con las escuelas cerradas a centenares, y presentándonos la estadística a los ojos del mundo civilizado como una nación semibárbara.

Extendióse en consideraciones sobre el asunto, elogiando luego al ministro por haber asegurado el pago a los maestros, primer paso en el camino de la regeneración en el ramo de Instrucción pública.

El alcalde, que también asistía a la visita, ofreció todo el apoyo de la Corporación que preside para el desenvolvimiento de la primera enseñanza, base de la cultura general y del bienestar de los pueblos.

También el Sr. Diaz pronunció algunas palabras en nombre del profesorado, afirmando que éste no omitiría sacrificio alguno para hacerse digno del apoyo y la consideración que merece de la superioridad.

Los maestros obsequiaron al conde de la Corona con un precioso estuche de peluche, con el escudo y correa del conde, de plata repujada, encerrando una tarjeta del mismo metal, con la dedicatoria, atravesada por una pluma de oro, obsequio que el ministro agradeció muchísimo.

Las maestras a su vez le entregaron una magnífica *corbeille*, confeccionada en el jardín de Bigné, en la que predominaba flor que no es de este tiempo. Rodéala 25 docenas de claveles.

El ministro dijo que la *corbeille* le ofreciera a la reina, pues declaró que a la soberana correspondía, por ser quien en primer término sostuvo y alentó la incorporación de los maestros al Estado.

El discurso del conde en que prometió hacer mas en el camino emprendido en favor de la enseñanza, fué muy aplaudido. A su salida de la Normal fué ovacionado.

### En el Museo

Seguidamente se trasladó al Museo, donde le esperaban el presidente D. Eduardo Atard, el profesor de la Escuela Superior de Bellas Artes y Artes Industriales, muchos académicos y varios diputados provinciales.

El ministro recorrió las principales salas del Museo, contemplando algunos de los mas valiosos cuadros que en él se encierran, especialmente los de Joanes, Ribera, Espinosa y Goya.

El Sr. Atard pronunció un discurso lleno de sinceridad y respeto hacia el ministro, elogiando a la vez a la Diputación provincial, que desde el año de 1869 ha sufragado todos los gastos de las enseñanzas superiores de Bellas Artes y del Museo, y compartiendo con el Ayuntamiento desde el curso anterior el presupuesto, que hubo de ampliarse para montar nuevas enseñanzas artísticas aplicadas a la industria, que dicho sea de paso, están dando excelente resultado, especialmente en cerámica, pintura de abanicos, arte decorativo y otras analogas, sin que el Estado contribuya con nada a su sostenimiento.

El ministro quedó complacido de esta visita, y el Sr. Requejo, que tiene un gran sentido, pidió ejemplares del plan de estudios de la Academia, que está concertado con arreglo a las organizaciones artísticas de mejores resultados en el extranjero.

### En los asilos provinciales

En la Casa de Beneficencia le recibieron el director D. Gonzalo Salvá y vicedirector Sr. Clemente Lamuela, vocal de la Junta consultiva señor Pons, superiora de las Hijas de la Caridad sor Carmen Píera y el administrador Sr. Breva.

La música del Asilo, formada en el patio interior, ejecutó la Marcha Real al apearse S. E. del carruaje.

El conde visitó primeramente la hermosa capilla del establecimiento y luego todas las dependencias del mismo, admirando el orden, aseo y las buenas condiciones del suntuoso edificio, especialmente las escuelas de niños, de niñas y la de párvulos.

En la Casa de Misericordia le esperaban el director D. José Martínez Aloy, la Junta, la superiora de las Hermanas que están encargadas del asilo, y todo el personal de las oficinas.

El conde de Romanones y del buen orden y aseo que en él preside, por lo cual felicitó al Sr. Martínez Aloy.

Tanto en este asilo, como en el anterior, dejó el ministro un donativo de su bolsillo particular.

Cuando se hallaba en la casa de las maestras se le presentó una comisión de las maestras que están haciendo ejercicios de oposición, suplicándole que incluya en el escalafón a las que sean aprobadas y no obtengan plaza, a lo cual contestó que estudiará el asunto.

### El colegio de sordo-mudos

En este le recibieron los Sres. Fuster (don P. y D. J.), Alzaga, Monfort y demás individuos de la Junta.

El Dr. Barberá, factor principalísimo de esta benéfico institución, presentó al ministro un muchacho de 14 años, sordo mudo de nacimiento, llamado Joaquin Andrés, quien con bastante claridad pronunció un largo discurso entonando las enseñanzas que se dan en el colegio, siendo él una muestra evidéntissima de los positivos frutos que produce la ciencia y la paciencia sin límites del Dr. Barberá y de las hermanas que le ayudan poderosamente en la enseñanza.

El joven Andrés lleva en el colegio seis años, y todavía le faltan dos para perfeccionarse en el lenguaje oral y en el escrito.

Una hermosa niña, hija del digno concejal de nuestro Ayuntamiento D. Enrique de Alzaga, conversó con el ministro, quien verdaderamente sorprendido ha exclamado: ¡Es admirable!

El Dr. Barberá entregó al conde una Memoria descriptiva de la institución y un ejemplar del método de enseñanza.

También dejó el ministro en este establecimiento la correspondiente limosna.

### En la Enseñanza de la Mujer

La junta directiva, el profesorado y las señoras que en dicho centro reciben la educación complementaria dispensaron al conde un afectuoso recibimiento.

El ministro recorrió las clases, la biblioteca y el Museo, examinando varios trabajos de dibujo y caligrafía y algunas labores de extraordinario mérito, y al despedirse ofreció regalar a la institución una "Biblioteca popular".

### Otras visitas

Terminadas estas visitas, el conde de Romanones se trasladó al Palacio Arzobispal para felicitar al prelado, por ser su santo y su cumpleaños. La entrevista fué muy afectuosa, marchando el ministro al gobierno civil para despedirse del gobernador, pues como habíamos anunciado, debía almorzar en la capitanía general, desde donde se trasladaría a la estación.

El almuerzo del capitán general tuvo carácter íntimo, sentándose a la mesa con el conde, las autoridades y los señores que vinieron de Madrid con el conde.

### La despedida

Poco antes de la salida del tren-correo, se presentó en la estación de la Compañía del Norte, que se hallaba llena de gente.

Habían acudido a despedir a nuestro ilustre huésped, las autoridades, diputados a Cortes y provinciales, concejales, comisiones del Cabildo, clero parroquial, de la guarnición, centros de enseñanza, de varias corporaciones y sociedades, y en una palabra, todo el elemento oficial y cuantos con él tienen alguna relación.

Había también muchos estudiantes y numerosa representación del elemento obrero y republicano, que, según oímos, iba a ver si los partidarios del Dr. Moliner les daba ocasión de repetir la contramanifiestación hecha al marchar el defensor del Sanatorio.

El ministro, a su entrada en la estación, fué aplaudido, dándole algunos vivas sus amigos políticos, vivas en los que intercalaron algunos otros de su cosecha, y bastante subidos de color, los elementos republicanos.

El conde, instado a hablar desde el coche, lo hizo brevemente, dirigiendo un saludo a los estudiantes y a los obreros y dando un viva a Valencia, que fué calorosamente contestado y aplaudido.

La música del regimiento de Tetuán que era el que rendía honores al ministro, ejecutó la Marcha Real al presentarse éste en la estación y al partir el tren, oyéndose entonces algunos silbidos y las voces de varios republicanos que cantaron algunos compases de *La Marsellesa* y del *Himno de Riego*.

Dominaron, sin embargo, los aplausos y los vivas, que se repitieron hasta que el tren llegó al paso a nivel de la calle de Játiva, adonde siguió un grupo al break del ministro, formado de estudiantes y obreros, algunos de los cuales estrecharon la mano al viajero, que saludaba sin cesar con el sombrero, mostrándose muy satisfecho de la despedida.

El alcalde, al arrancar el tren, abrazó al ministro, despediéndole con cariñosas frases que el público aplaudió.

En el vagón, unos hasta Alfafar, otros hasta Alcira, Játiva y La Encina, acompañaron al conde de Romanones, el capitán general, general señor Alonso Gasco, obispo de Hermópolis, diputados a Cortes Sres. Lamo de Espinosa y Domech, presidente de la Diputación Sr. Puig Boronat, diputados provinciales Sres. Dionis, Testor, Izquierdo, Royo, Cunat y Llop, secretario accidental de la Diputación Sr. Llopis; Sres. Sapina, Jimenes Lasaia, Peyró, Fuster y algunos otros.

Con el ministro marcharon a Madrid los señores Requejo, Gimeno (D. Amalio), Candela, Brocas, y nuestros colegas en la prensa señores Franco Rodriguez, Peris Mencheta, Barber y Vila.

En las estaciones de Alfafar, Catarroja, Silla, Benifayó, Algemesi, Alcira y Carcaguet, fué objeto el ministro de manifestaciones cariñosas, obsequiándosele con varios hermosos ramos de naranjas.

En Alcira se despidieron del conde de Romanones los generales Pando y Alonso Gasco, el jefe de los liberales valencianos y varios diputados provinciales, significándole el ministro su profundo agradecimiento por las atenciones que le había dispensado durante su estancia en nuestra capital, de la que afirmó marchaba muy complacido.

En las demás estaciones, hasta La Encina, nos comunicaron a última hora que también fué agasajado el conde.

### Después de la marcha

Ayer se reprodujeron las protestas y las violencias de los elementos de la Fusión republicana, con ocasión de la marcha del ministro de Instrucción pública.

Las protestas, que iban encaminadas contra los partidarios del Dr. Moliner, se iniciaron en la estación, en donde se reunieron gran número de partidarios de *El Pueblo*. Como los molineristas no dieron señales de vida, sus adversarios no se conformaron con volverse a sus casas sin hacer algo, y en efecto, comenzaron por pedir que la música del piquete que hacia los honores al ministro tocara la *Marsellesa*, que ellos cantaron, visto que no se les atendía, como era natural.

Por fortuna el himno francés lo apagaron las severas y hermosas notas de nuestra Marcha Real y los aplausos del concurso, que no llevaba a la estación mas objeto que el de despedir al conde de Romanones. Pero los protestantes no se conformaron con el poco efecto que habian hecho, y al salir de la estación, un grupo poco numeroso volvió a entonar la *Marsellesa*, a dar algunos vivas y mueras de su repertorio, dirigiéndose frente a la Tómbola de Porta-Celli, donde entonaron el

De profundis, adecuado con algunos gritos que revelaban propósitos poco tranquilizadores.

La oportuna presencia del alcalde cortó el incidente, pues logró que el grupo se retirase, empleando razones y argumentos que a los del grupo los parecieron estendible. Sin embargo, el grupo no se dió aún por satisfecho de su manifestación, y se trasladó a la Universidad, donde se dieron gritos de fuera Moliner! fuera los fariseos!, trasladándose a la plaza de las Comedias, en donde también poco tranquilizador. Del grupo salieron los cohetes que produjeron pasajera alarma. La policía acudió, pero los del grupo recibiendo mal el orden de disolverse, y habiendo estallado como cortó asimismo el alcalde, quien acompañado de los concejales Sres. Rubio y López (D. Eduardo) volvió a convencer a los levantisos para que depusiesen su actitud.

Seguido de ellos marchó al portero, en donde los arengó, siendo ovacionado, hasta el extremo de que algunos trataron de levantarlo en hombros.

El Sr. Igual, convencido de que esta vez no se reproducirían las manifestaciones de aquellos antimolineristas, se retiró al Ayuntamiento, para presidir la sesión que iba a celebrarse.

## Ayuntamiento de Valencia

### Sesión de ayer

Comenzó a las cuatro de la tarde, bajo la presidencia del alcalde Sr. Igual y con numerosísima concurrencia de público, que tomó por fiasco el pequeño espacio que se le destina para presenciar las sesiones. Leída y aprobada el acta se entró en la orden del día, dándose cuenta de un dictamen de los Sres. Aparici y Maestre, proponiendo se sobreseya el expediente instruido sobre un depósito de petróleo que estableció el contratista del alumbrado en el felato de Aragón.

A petición del Sr. Betrán la alcaldía dispuso que se suspendieran mientras se celebrase la sesión los trabajos que se realizaban en la calle del Arzobispo Mayoral para el asfaltado, pues el ruido impedía oír a los que hacían uso de la palabra.

El Sr. Taroncher pidió que se diera lectura a todos los documentos que figuraban en el antes citado expediente, como así se hizo. En este debate tomaron parte los Sres. Roca, Taroncher, Casanova y Maestre. Los dos primeros pidieron que pasara el expediente a nuevos jueces instructores.

Puesta a votación la proposición del Sr. Taroncher, fué desechada por 29 votos contra 11 de los Sres. Taroncher, Roca, Chirivella, Oicoina, Castillo, Simó, Lopez (D. A.), Torrero, Casanova, Llagaria y Gomez Cavado.

El Sr. Taroncher combatió el dictamen, siendo interrumpido diferentes veces por parte del público, al que llamó al orden la presidencia. Dijo que en este asunto parece que hubo defraudación, cuya cuantía ignoraba, y que en vista de esto, el Ayuntamiento estaba en el caso de no acordar el sobrese

El Sr. López (dirigiéndose al público): Si creéis que os habéis de imponer os engañar...

Terminado este incidente, el Sr. López continuó su interrumpido discurso, diciendo que así como respetaba las ideas de los demás, tenía derecho al respeto de las suyas.

Los incidentes entre el orador y los concejales y entre el primero y el público eran frecuentes y todo hacía presumir algo grave.

El público, después de protestar desahogado, se abalanzó hacia el sitio que ocupaban los concejales con objeto de agredir al Sr. López.

El alcalde suspendió la sesión, que se abrió quince minutos después, manifestando el alcalde que si el concejal Sr. López se hallara presente hubiera explicado la frase de bárbaros retirando toda ofensa a los concejales y al público.

Por 23 votos contra 9 fué aprobado el dictamen. Dijeron que sí los Sres. Beltrán (D. A.), Garrido, Crú, Pinto, Barral, Borrás, Mari, Bort, Vínaxa, Martínez (D. J.), Casanova, Martí, Donderis, Soler, Finisterra, López (D. M.), Avalos, López (D. E.), Roca, Jorro, Tatay, Torrero y Payá.

La misma comisión propuso se destinen 11,000 pesetas para los festejos del próximo Carnaval, 5,000 del capítulo de Fiestas, y 6,000 con cargo a minoración de ingresos, por lo que se recauda en las oficinas del Mercado, en concepto de licencia para máscaras.

A esta dictamen presentaron una modificación los Sres. Tarconer, Roca, Olmos y Torrero, pidiendo que de las 11,000 pesetas se destinen 5,000 a los huelguistas.

Como habían transcurrido las horas reglamentarias se suspendió la sesión, quedando el Ayuntamiento en conferencia secreta para tratar del incidente promovido por las frases del Sr. López.

Parece que en esta conferencia explicó el concejal carlista el verdadero alcance de sus frases, que dijo hubiera ampliado a haberse dejado. Retirada toda ofensa por el Sr. López, el asunto quedó solucionado satisfactoriamente.

Mientras se celebraba la conferencia secreta, el público, que había engrosado, aguardó en el patio y escaleras el resultado de aquella. Como los ánimos estaban muy excitados, el alcalde salió a hablar a las masas recomendándole la mayor sensatez y cordura.

Los incidentes de esta borrascosa sesión y de los ocurridos después de la marcha del ministro, de que damos cuenta en otro lugar, fueron el tema preferente en los cafés y teatros.



TEMAS

PRINCIPAL

Estreno de "El barón de Tronco Verde."

Cada noche gustan mas los artistas que actúan en el Principal, y nos alegramos de que así suceda, pues lo merece la compañía y el espectáculo selecto que al público se ofrece en esta corta temporada.

Anoche, además de Los demonios en el cuerpo y de La cuerda floja, obras que obtuvieron la interpretación irreplicable que era de esperar, se estrenó la comedia cuyo título encabeza estas líneas. Aproximámonos a decir que tuvo un buen éxito, por demás lisonjero.

Los incidentes a que da ocasión un barón rancio que se opone a los amores entre su sobrina y un joven poeta; el modo como el barón, nombrado después ministro, se ve obligado a ceder; los tipos que desfilan ante el espectador, todo hace de la obra estrenada una amena producción, en la que hay gran número de situaciones cómicas y lanceos graciosos, así como también abundan chistes.

El autor, D. Ricardo de la Vega, consigue su propósito con la habilidad que le es propia. Los artistas estuvieron todos a gran altura. El conjunto resultó lleno de animación y de vida, produciendo un efecto inmejorable. Realmente fué avalorada en alto grado la obra, gracias al modo como se representó.

La baronesa y el barón, dos tipos magistralmente realizados por la señora Romero y Balaguer, hicieron las delicias del público. No puede pedirse mas naturalidad ni mas gracia.

El Sr. Larra, que desempeña un papel secundario, supo hacer de él una verdadera filigrana por su original manera de interpretar. Fué un imitabile portero de ministerio.

Todos los demás tipos hallaron justa y apropiada interpretación en los artistas.

Las señoras Olona, Pardo, Peros y Burillo estuvieron en sus respectivos papeles muy acertadas, produciendo todo su efecto aquellas especiales familias de Madrid, con su peculiar ambiente de empleomanía y política a su manera.

Mencionemos, también a los Sres. Ramirez, Villanova y Navas, por su labor digna de elogio, así como la de sus demás compañeros. Las principales escenas fueron aplaudidas, y los artistas llamados al proscenio para recibir los aplausos del público, los cuales eran muy merecidos.

Fué la obra un éxito sumamente lisonjero, y es de esperar que se repita otras noches.

Para hoy martes está anunciado otro estreno; el de la comedia Con arma blanca. Como se ve, hay noche sin obra nueva, lo cual bien merece ser tomado en cuenta por el público.

Una buena noticia podemos dar que, si se confirma, será nota de alta distinción en el teatro Principal. Parece ser que algunas distinguidísimas señoras quieren introducir la costumbre de asistir a batacas sin sombrero, como es uso en todos los primeros teatros.

Si así sucede, felicitemos en primer lugar a las iniciadoras, por dar pruebas de su buen gusto y de que están al corriente de esta costumbre que ya es general en los principales coliseos del extranjero.

Mañana se celebrarán funciones por tarde y noche.

BUZAPA

Esta noche volverá a ponerse en escena Caramelo, la obra en que la simpática triple señorita Ramos consigue tantas ovaciones.

El jueves se estrenará la revista lírica en un acto y siete cuadros, titulada El siglo XIX.

CHOCOLATES BLANCO Y NEGRO. Se venden en las principales Confiterías y Ultramarinos de esta capital.

Diario de Avisos. El Té Purgante de Chambard. Es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del estreñimiento.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SANDALÓ mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

El uso del "Callicida Escrivá", para la curación de los callos, aumenta tan prodigiosamente, que su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII), apenas si puede servir los pedidos de los farmacéuticos de toda España, que lo expenden a 6 reales frasco.

Ungüento y Píldoras Holloway. Remedios fidedignos. En los casos de heridas, contusiones, dislocaciones, hinchazones glandulosas, incremento de las venas, dolores neurálgicos o reumáticos; este Ungüento refrigerante, aplicado a las partes afectadas, no solamente confiere al paciente un gran alivio, sino que cura radicalmente la enfermedad.

A LAS SEÑORAS. Elegancia y economía en trajes para niños de ambos sexos, gorritas, envolturas y ropa blanca para señora. San Fernando, núm. 33.

CENTRO PROVINCIAL DE VACUNACIÓN ANIMAL. Milagro, 14. Teléf. 266. En este Centro se vacuna todos los días de once a dos, garantizando el éxito de la vacunación.

PÉRDIDA. De un libro de papeles que contenía unos dibujos. Se ruega a la persona que los encuentre los entregue en la calle de San Fernando, comercio de la Campana, y se gratificará.

Lotería Nacional. En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, han resultado agraciados con los premios mayores los números siguientes: 7,077, con 140,000 pesetas; 25,807, con 70,000 pesetas; 10,558, con 35,000 pesetas.

Boletín religioso. SANTOS DE HOY.—La Beata Inés de Benignán.—El oficio y la misa son de la Beata Inés de Benignán, con rito doble y color blanco.

Cultos. En San Esteban, a las 7-30 misa de Comunión; y por la tarde, a las cinco, último de novenario a la Beata Inés de Benignán, con sermón.

Espectáculos. TEATRO PRINCIPAL.—A las 8-30 de la noche.—Tocino del cielo.—Con arma blanca.—Zaragüeta.

Observatorio meteorológico DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA. A LAS NUEVE. 20 de enero.—Barómetro, 744.1; termómetro, 7.4; humedad, 72.0%; brisa, nublado.

SECCION COMERCIAL. Cotización de valores. Fondos Públicos. Deuda perpetua al 4 por 100 interior: 72.75 d.

MOVIMIENTO DEL PUERTO. BUQUES ENTRADOS AYER. Vapor Vicente Sanz, de Barcelona, con cargo general.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS. (De La Correspondencia de Valencia.) Madrid 20, a las 16.15. En el Palacio de la difunta infanta doña Cristina se han dicho hoy misas, a las que han asistido los reyes. El cadáver es muy visitado.

Las cigarreras. Las cigarreras estuvieron en la Presidencia del Consejo de ministros, y como no se hallaba el Sr. Sagasta, acordaron dirigirse al gobierno civil; pero se disolvieron voluntariamente antes de ver al Sr. Barroso.

Las obras del ministerio de Estado. Madrid 20, a las 23.50. Siguen igual los obreros heridos a consecuencia de la ruptura de un andamio en las obras del nuevo ministerio de Estado (plaza de Santa Cruz).

Los bomberos. El alcalde Sr. Aguilar revistó a la brigada de bomberos en el paseo de Rosales. El rey presenció el desfile desde una ventana de Palacio.

Servicio ESPECIAL. En el Parlamento de Suecia. Madrid 20, a las 23.10. Según dicen de París en el discurso de la Corona pronunciado con motivo de la apertura del Parlamento de Suecia, se consigna que siguen siendo muy cordiales las relaciones con las demás potencias, y se anuncian dos importantes proyectos de ley, uno para la reorganización y mejoramiento del ejército y otro ampliando el sufragio para las elecciones de los individuos de la segunda Cámara.

Una carta del Transvaal. En una carta del Transvaal dirigida a un importante diario belga, se hace constar que la situación de la campaña sigue siendo igual a la de hace un año; que los numerosos prisioneros que anuncian los partes oficiales ingleses, solo pueden ser de mujeres, niños y ancianos; que el número de combatientes boers no disminuye, a pesar de las continuas bajas que el generalísimo inglés les atribuye, y que la mejor prueba de que todo lo que dicen los partes oficiales recibidos en Londres no es cierto, es que, si lo fuera, los generales ingleses y las enormes fuerzas confiadas a su mando, harían un triste papel, no terminando una guerra sin adversarios.

Terremoto. Comunican de Nueva York que ha ocurrido un nuevo terremoto en Chilpancingo, resultando destruidos muchos edificios. Hasta ahora se tiene noticia de 9 muertos y gran número de heridos.

En favor de los boers. Ha llegado a Washington mister Waboter Davis, quien es portador de una petición al presidente de la república, M. Roosevelt, suscrita por 212,000 ciudadanos norteamericanos, en la que se solicita la intervención de los Estados Unidos en el conflicto anglo-boer.

Inglaterra y Marruecos. Telegrafían de Tánger que el acorazado inglés Illustrious conduce a Rabat a sir Arturo Nicholson, ministro inglés, encargado de una misión especial cerca del Sultán de Marruecos.

Fallecimiento de un capitalista. Madrid 21, a las 1.20. Ha fallecido en Zaragoza el conocido capitalista D. José Arnaez, que era considerado como el poseedor de la primera fortuna de Aragón.

Probables disturbios. Telegrafían de Cadix que en La Línea se teme que el día 23 ocurran algunos disturbios entre los tabaqueros, por motivo de la huelga.

Los cambios. El cierre de los cambios ha sido el siguiente: París, 34.65. Londres, 33.75.

De San Sebastián. Madrid 21, a las 1.40. En San Sebastián reinó ayer tranquilidad, y solo al mediodía hubo un pequeño alboroto, motivado porque un borracho acometió a otro a navajeros, produciéndose con esto alguna alarma sin consecuencias.

Náufragos del "Arrestis". Madrid 21, a las 2. Ha llegado a Cádiz el vapor P. de Sarrástegui, trayendo a su bordo doce náufragos del vapor Arrestis de aquella matrícula, echado a pique el 15 de diciembre, a la altura de Fildelfia, por un vapor inglés.

La crisis. Madrid 21, a las 3.55. Todo el mundo creía que surgiría la crisis en el Consejo de ministros de anoche.

Los marinos. Madrid 21, a las 4.10. Entre los marinos se comenta lo que ha sucedido en los departamentos marítimos al recibir el circular del duque de Veragua, en la que éste ordena la constitución de juntas para dictaminar acerca de la aptitud física de los jefes y oficiales de la Armada.

La responsabilidad judicial. El marqués de Teverga tiene ya dispuesto para su lectura en las Cortes el anunciado proyecto de responsabilidad judicial.

Se acordó tributar al cadáver de la infanta doña María Cristina los honores que le corresponden, cubriendo las tropas la carrera.

El marqués de Ayerbe. Parece que al marqués de Ayerbe no se le puede nombrar embajador en Viena hasta que se cierren las Cortes, por ser senador. Probablemente irá otro a representar a España cerca del emperador Francisco José.

Desgracias. Madrid 21, a las 2.35. Un despacho de Londres comunica que en Belfast vinieron abajo uno de los muros de una fábrica de hilados, sepultando a varios obreros. Van extraídos cinco cadáveres, y todavía hay mas entre los escombros.

La Guardia civil. El inspector general de la Guardia civil, señor Ochando, ha dictado una circular estableciendo el tiro al blanco en los tercios del Instituto.

Detalles de un motín. Madrid 21, a las 2.55. De Palma comunican detalles relativos al motín que hubo el viernes en Manacor.

Don Jaime mejora. Madrid 21, a las 3.10. Comunican de París que a las nueve y tres cuartos de la noche, se ha recibido un telegrama de Niza, en el que el marqués de Savalls, amigo de D. Jaime, declara que los médicos le consideran ya fuera de peligro.

Consecuencias de un desafío. Telegrafían de Berlín, que que al adversario de Beningsen que mató a éste en desafío, se le perseguirá por haber ocasionado esa muerte.

Frailes valientes. Madrid 21, a las 3.20. De Roma comunican, que en la pasada noche, una cuadrilla de malhechores asaltó el convento de frailes de Santa María de Pozzo, cerca de Nápoles.

Proyecto de monumento. El emperador de Alemania ha aprobado el proyecto de monumento al barón Letteler, que fué muerto en China.

Para salir del paso. Madrid 21, a las 3.30. Los rumores de crisis han quedado desvanecidos al conocerse el acuerdo del Consejo de ministros de presentar a las Cortes el proyecto de ley sobre la circulación fiduciaria, sin fijar la cantidad límite de ésta.

De Manresa. Dicen de Manresa que se verificó el entierro de los nueve obreros que murieron a consecuencia de la catástrofe de Pont de Vilmar. Dicese que el fabricante Sr. Jover construirá un panteón para las víctimas.

Rumor de un naufragio. Madrid 21, a las 3.45. En Cádiz circula el rumor de haber naufragado un vapor noruego, cargado de carbón. Algunos vaporetos salieron a recorrer la costa, sin hallar vestigios de nada. Las autoridades de Marina carecen de noticias.

El debate de Esteban Collantes. El senador señor conde de Esteban Collantes que logró que el Sr. Sagasta acepte el debate político que anunció, decía en el salón de conferencias de la Alta Cámara que es preciso conocer los planes del presidente del Consejo de ministros y la forma en que pretende llegar a la mayoría de edad del rey, pues el gobierno actual no ofrece garantía alguna.

La crisis. Madrid 21, a las 3.55. Todo el mundo creía que surgiría la crisis en el Consejo de ministros de anoche.

Los marinos. Madrid 21, a las 4.10. Entre los marinos se comenta lo que ha sucedido en los departamentos marítimos al recibir el circular del duque de Veragua, en la que éste ordena la constitución de juntas para dictaminar acerca de la aptitud física de los jefes y oficiales de la Armada.

La responsabilidad judicial. El marqués de Teverga tiene ya dispuesto para su lectura en las Cortes el anunciado proyecto de responsabilidad judicial.

Los marinos. Madrid 21, a las 4.10. Entre los marinos se comenta lo que ha sucedido en los departamentos marítimos al recibir el circular del duque de Veragua, en la que éste ordena la constitución de juntas para dictaminar acerca de la aptitud física de los jefes y oficiales de la Armada.

Los marinos. Madrid 21, a las 4.10. Entre los marinos se comenta lo que ha sucedido en los departamentos marítimos al recibir el circular del duque de Veragua, en la que éste ordena la constitución de juntas para dictaminar acerca de la aptitud física de los jefes y oficiales de la Armada.

Los marinos. Madrid 21, a las 4.10. Entre los marinos se comenta lo que ha sucedido en los departamentos marítimos al recibir el circular del duque de Veragua, en la que éste ordena la constitución de juntas para dictaminar acerca de la aptitud física de los jefes y oficiales de la Armada.

**Contra el Linfatismo, REUMATISMO, ENFERMEDADES DEL PECHO ESCROFULISMO**  
y en los casos de debilidad general, y **CONVALESCENCIAS**  
lo más indicado es el

# VINO ESCRIVA

que contiene 50 mg. de yodo por cucharada, proporción que no alcanza ninguno de los productos lodados, usados hasta ahora. Distinguese este preparado por su sabor agradable y por carecer de efecto cáustico alguno sobre las vías digestivas.  
Véndese al precio de 4 pesetas en todas las buenas farmacias de España.  
Depósito central: VIUDA DE J. ESCRIVA, farmacia de la Estrella, Fernando VII, 7—Barcelona.

## SUBASTA

Procedente de cierta testamentaria, se saca a pública subasta las fincas siguientes: Tercios y media hectárea de viña, de la finca de tierra vieja, situada en el término de Puzos, parajes del Arzobispado Real; fincas por la Manuel Bayarri, M. José Soriano, P. María Estévez, y N. camino atagador, acopia en Madrid.  
El remate, si la postura fuere aceptable, tendrá efecto el día 21 del corriente, a las cuatro horas de la tarde, en el despacho del notario D. Domingo García Trameyer, paseo de Colón, núm. 7 (Pueblo Nuevo del Mar), con intervención del corredor de correo D. Vicente Albert.

## PROFESORA

Una de primera enseñanza, con título superior, se ofrece para dar lecciones a domicilio.  
Informes en la imprenta de este periódico.

## TEÑIRSE

el pelo y la barba con el AGUA DEL CANADA, inocente composición que mejora cada día mayor crédito y aceptación.  
Precio, 12 reales.  
Consultar en la farmacia, S. farmacia de Costas.—En Madrid, Poncejos, 6.

## BUQUES

**Para Hull**  
El vapor ROSARIO, de la línea Wilson, cargará en este puerto el lunes 20 del actual.  
Consignatarios: Sres. Irujo y C.ª, Comandante, Sucesores de Dart y Comp.ª Comandante, calle del Mar, 55, entresuelo.—Valencia.

**Servicio de vapores especialmente propios para transportes de fruta y vino**  
El SOLIS, para Hamburgo, cargará en Gandía el 22 del actual.

El VELARDE, para Liverpool, saldrá el 23 del actual.

El CAMPEADOR, para Hamburgo, cargará en Castellón el 21, en Burriana el 22, saliendo de Valencia el 23 de enero.

El REBA, para Amberes, saldrá el 24 de enero.

El CID, para Hamburgo, cargará en Castellón el 25 del actual, en Burriana el 26, saliendo de Valencia el lunes 27.

Consignatarios: Sres. Aza-Andrés y Compañía, Libreros, 1.

**Compañía sevillana**  
El AZNALFARACHE saldrá el 22 de enero para Barcelona, Ceuta y Marsella.

**Vapores asturianos**  
El MATIAS F. BAYO, saldrá de este puerto el 21 de enero para Málaga, Vigo, Villagorria, Coruña, Ferrol, Rivedes, Gijón, Santander y Bilbao; admitiendo carga y pasajeros.

FLORENCIO RODRIGUEZ saldrá el 21 de enero para Tarragona y Barcelona.

Consignatario: Sres. B. Basterresche, Mar, núm. 100, entresuelo derecha. En el Océano dirigen los señores Romani y Miguel, Muelle, 2.

**Para Manchester**  
El CAROLUS, cargará el martes 21 del actual.

**Para Londres**  
El GARNET, cargará el martes 21 de enero.

El RUBY, cargará el jueves 23 del actual.

**Para Rotterdam y Hamburgo**  
El ATHOS, cargará el martes 21 del actual.

**Para Hamburgo**  
El vapor SIEGMUND (Luzante Lino), cargará el sábado 23 de enero.

**Para Génova**  
El HBLVETIA, cargará el 30 de enero.

**Compañía Real Holandesa**  
Servicio regular holandés para Amsterdam y Rotterdam.

El vapor DANAE, cargará el 28 del actual.

El MERCURIUS, cargará el 13 de febrero.

**Para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro y Santos**  
El B. KEMENY, cargará el 27 del actual.

Consignatario: D. Alvaro Riera, Pascual y Ganús, 2.

**Para Santa Cruz de Tenerife y las Palmas, con escalas en Gibraltar.**  
El vapor GABRIEL RIUS, cargará en este puerto el 19 de febrero.

Consignatario: D. Andrés Guardiola, Lauris, 28.

Agentes en el Grao: Sres. Gomis y Lladres.

## CEREVISINA

(LEVADURA SECA de CERVEZA)  
Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. Le expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La CEREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CEREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispepticos pueden usarla sin inconveniente.  
PARIS, 8, rue Violonne, y en todas las Farmacias.

## VENEREO FLUJOS

por antiguos que sean

Tómase de 9 á 12 Cápsulas al día.

CLIN. Y. COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

## A LOS VINICULTORES

Medalla de plata EN LA Exposición Universal de 1888 EN LOSOTERO PARA Medalla de oro EN LA Exposición Agrícola de 1893

**CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS**  
SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS  
Indispensable para los vinos procedentes de viñas jóvenes  
El vino con ENOSOTERO jamás se vuelve ágrico y siempre mejora.

EL ENOSOTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR DE LOS VINOS; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.  
Representantes en España: J. URIACH Y C.ª, Moncada, número 30.—Barcelona.  
En Valencia: HIJOS DE BLAS OUESTA.  
Se remite á todas partes.—Pedir prospectos.

## TOS

TABLETAS ANTICATARRALES SALVADOR  
Basta una CAJA para su curación. Esta notable composición es de lo más eficaz para inflamaciones de la garganta. Efectos rápidos y seguros en la TOS, coquequillo de la faringe, RONQUERA, AFONIA, ANGINAS, dificultad de tragar é INFLAMACIONES de la BOCA.  
CAJA, 1 pta.—SAN VICENTE, 128

## VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANK

Purgativos, Depurativos y Antisépticos.  
Contra el ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias:  
JAQUECA, MALESTAR, PESADEZ GÁSTRICA  
Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se trata con las comestibles y digestivas.  
Está en el Rotulo adjunto en 4 colores, impreso sobre las cajas azules melancólicas y sobre sus envoltorios.  
Todo cajita de cartón ó de otra clase, no sea más que una falsificación.  
Paris, Farmacia LEROY, 8, Rue de Cléry y en todas las Farmacias.

## BRONQUITIS \* CATARROS LARINGITIS - INFLUENZA SE CURAN INFALIBLEMENTE CON LAS CAPSULAS COGNET

El remedio más poderoso contra las ENFERMEDADES DEL PECHO  
PARIS, 43, Rue de Solignoy, y en todas las Farmacias.

16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18

GRANDES EXISTENCIAS EN MANTELERÍA NOVEDADES para Señoras y Caballeros

PAÑOLERÍA Y MANTAS PARA VIAJE

Completos surtidos EN PAÑERÍA, LENCERÍA, MERINOS, TAPICERÍA Y DEMÁS ARTÍCULOS DE LA TEMPORADA

16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18

## SUBASTA

A voluntad de su dueño, y con intervención del corredor de correo D. José García Sney, habitante en la calle de Mosen Fomares, 11, principal, se subastará y rematará el día 21 del corriente, a las cuatro horas de la tarde, en el despacho del notario D. Juan Bautista Roch, calle de San Benito, núm. 2, donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y el pliego de condiciones.  
El subastador dará más antecedentes.

## MALES SECRETOS J. ALGARRA

ESPECIALISTA — SAN VICENTE, 199 — esquina al Cobertizo San Pablo

## Se niquelan

con perfección y consistencia garantizada, toda clase de objetos de metal, por grande que sea su tamaño, en la fábrica de Schiller, Pasqual y Torres, calle de la Coronación, 17.

## CARIDAD

Una pobre viuda con dos hijos, una de ellas postrada en cama desde hace dos años, la implore de las personas caritativas. Habita calle Engorri, 15, 2.ª

## Alquileres

Por 7 reales diarios se alquila el primer piso de la casa calle del Mar, número 110.

## PIANO

Se vende uno de "Gomez", casi nuevo. Se trata barato.  
Razón, Salvador, 25, 4.ª, de una á tres de la tarde y de seis y media á ocho de la noche.

## VINO de Quina y Hierro

JARABE de GRIMAULT Y C.ª  
Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, triunfan de la Anemia, la Clorosis, la Leucorrea, las Irregularidades Menstruales, el Linfatismo y cuantas dolencias dimanan del Empobrecimiento de la Sangre.  
PARIS, 8, rue Violonne y todas las Farmacias.

## ABONOS COIGNET

Gran premio en la Exposición Universal de Paris de 1900.  
Fosfatos y Superfosfatos de huesos  
ABONOS ORGÁNICOS COMPUESTOS  
Análisis garantizado

## NUESTROS SUPERFOSFATOS DE HUESOS

Los fosfatos minerales son tan poco asimilables, que en la mayor parte de los suelos no producen ningún resultado, si no han sido previamente transformados en superfosfatos. Mr. Schloesig (Academia de Ciencias de Paris, julio de 1900) ha demostrado que el fosfato mineral es insoluble en el agua cargada de ácido carbónico y de bicarbonato de sodio, como ocurre a la que contiene el suelo arable. Sabido es, por el contrario, que el polvo de huesos desgelatinados, aun no transformado en superfosfato, es fácilmente asimilado, gracias á la porosidad del hueso y á la presencia de la materia orgánica. Después de su transformación en superfosfatos los productos de huesos desgelatinados conservan la misma superioridad. En los superfosfatos de huesos la totalidad del ácido fosfórico se encuentra en el estado asimilable por las plantas, no solamente por su mayor solubilidad, sino por su unión íntima con la materia orgánica. Además contienen magnesia, sustancia necesaria á la vegetación.

## NUESTROS ABONOS COMPLETOS

Las experiencias de Mr. Grandjean y Mr. Raubin enseñan que los fosfatos y las sales minerales asociados á la materia orgánica producen una cosecha dos veces más grande que la misma dosis de dichos abonos cuando se emplean solos.  
En suma, nuestros abonos orgánicos vienen á llenar una verdadera necesidad para la agricultura de esta región, en la que la falta de estiércol de cuadra encarece la transformación de los secaderos en huertas y hace imposible el cultivo intensivo de los secaderos donde los abonos químicos resultan completamente ineficaces en la mayoría de los casos. Estos dificultades son vencidas por nuestros abonos orgánicos, y de ahí su gran aceptación en el extranjero, y especialmente en el Mediodía de Francia para el cultivo de la vid y del olivo, por lo que no dudamos obtener también el favor del inteligente agricultor valenciano.

Único depósito de Abonos Orgánicos Coignet en Valencia:

**ANTONIO MONLEÓN TORRES**  
DESPACHO: HIERROS DE LA CIUDAD, 4

## QUO VADIS?

NARRACIÓN DE LA ÉPOCA DE NERÓN

ENRIQUE SIENKIEWICZ

(Continuación)

En Roma bien podía el César seguir llenando al mundo con las exposiciones de su ira y esparciendo el terror por doquiera: ellos sentían velar sobre sus cabezas una invisible custodia cien veces más poderosa que Nerón; y ya no temían ni á su cólera ni á su maldad, como si el César hubiera dejado de ser para ellos el señor de vidas y muertes.

Una tarde, como á la caída del sol, llegó á los oídos de ambos el ruido de leones y otras fieras, procedentes de vivares distantes. Anteriormente esos ruidos llenaban de pavor á Vinicio y parecían ominosos: ahora Ligia y él al escucharlos, se miraron tranquilamente y alzaron luego la vista al crepúsculo yespertino.

A veces Ligia, que todavía se hallaba muy débil é imposibilitada para pasear sola, quedábase dormida en medio de la tranquilidad de aquel jardín.

El velaba entonces su apacible sueño, y al contemplar con amantes ojos sus facciones, pensaba involuntariamente que su rostro no era el de aquella Ligia que había él conocido en la casa de Anlio Plancio. En efecto, la prisión y la enfermedad habían hasta cierto punto marchitado su hermosura.

ducido el cuerpo, tenía los labios pálidos y hasta el bello azul de sus ojos parecía haberse atenuado.

La hermosa Eunice de cabellos de oro, que la traía siempre flores y ricas telas para cubrir sus pies, era, comparada con ella, como una divinidad de Chipre.

En vano intentaba Petronio descubrir en la joven sus anteriores encantos; y al reparar en ello encogíase de hombros y se decía que esa especie de sombra de los Campos Eliseos no valía las penas apuradas en todas las luchas, en todos los esfuerzos y en todas las torturas que casi habían arrancado la existencia á Vinicio. Pero éste último, enamorado ahora más del espíritu que de su envoltura material, sentíase más y más adicto á ella; y en los momentos en que velaba su dulce sueño parecía que en ella resumíase para él todos los goces, todas las alegrías y todos los anhelos de su alma.

## CAPÍTULO LXVIII

La noticia de la salvación prodigiosa de Ligia se extendió rápidamente entre los pocos cristianos que aún había esparcidos en diversos puntos de Roma, y que habían logrado escapar á la muerte. Y los confesores de Cristo venían á ver á la elegida, en quien habíase manifestado su favor de manera tan palpante.

Los primeros visitantes fueron Nazario y Miriam, en casa de los cuales moraba todavía oculto el Apóstol Pedro. Después vinieron otros. Todos, inclusive Ligia, Vinicio y los esclavos cristianos de Petronio, escuchaban atentamente la narración de Ursus acerca de la voz interior que había escuchado en su alma y que le había ordenado luchar con el toro salvaje.

Y todos, después de aquella visita, volvían llenos de consuelo y alentados por la esperanza de que Cristo no habría de permitir que sus confesores fuesen exterminados en la tierra antes de que él viniera el día del juicio. Y únicamente la esperanza sostenía sus corazones, porque las persecuciones no habían cesado aun. Todo aquél á quien el rumor público declaraba cristiano, era inmediatamente arrojado á una prisión por los guardias de la ciudad.

tro se pintaba una tristeza y un sufrimiento tan hondo como si él mismo hubiese debido apurar todos aquellos dolores y tormentos que habían soportado las víctimas del furor y la locura de Nerón.

Pero ambos comprendieron también, que puesto que el mismo Cristo se había entregado á la tortura y á la muerte, á nadie era permitido evitarla. Sin embargo, sintieron oprimidos sus corazones á la vista del Apóstol, encorvado por los años, los trabajos y los sufrimientos.

Así, pues, Vinicio, que tenía el propósito de llevar pronto á Ligia á Nápoles, en donde se reunirían con Pomponia para ir desde allí juntos á Sicilia, le imploró que saliera él también de Roma en su compañía.

Pero el Apóstol pasó una mano sobre la cabeza del tribuno, y contestó:  
Dentro de mi alma estoy escuchado ahora estas palabras que el Señor me dijo en el Lago Tiberiades: "Cuando tú eras joven, tú mismo te vestías y encaminabas adonde tú voluntad te conducía; pero cuando seas viejo, extenderás las manos y otro te vestirá y te conducirá adonde tú no quisieras ir... Por tanto es menester que yo siga á mi rebano."

Y como ambos jóvenes no comprendían la significación de aquellas palabras y guardaban silencio, agregó:

—Mi labor ya se aproxima á su término; y he de encontrar mi bienestar y mi descanso tan solo en la casa del Señor.  
Y volviéndose á ellos, dijo en seguida:  
—Acordaos de mí, porque os he amado como ama un padre á sus hijos; y cuanto emprendáis en la vida, hacedlo para gloria de Dios.  
Y dichas estas palabras, alzó sus manos temblorosas de anciano y les bendijo; y ellos permanecieron postrados, presintiendo que acaso fuera aquella la postrer bendición que de él recibirían.

Empero, había resuelto el destino que todavía le volviesen á ver una vez más.  
Algunos días después, Petronio trajo terribles nuevas del Palatino. Habíase allí sabido que uno de los libertos del César era cristiano; y en poder de este hombre se habían encontrado cartas de los Apóstoles Pedro y Pablo, y otras de Santiago, Juan y Judas. La presencia de Pedro en Roma había llegado oportunamente á conocimiento de Tigellino; pero el prefecto había creído que el Apóstol hubiera perecido en unión de los millares de cristianos ya sacrificados. Y ahora vino á saberse que los dos caudillos de la nueva fé se hallaban vivos y aún estaban en la capital.

Habíase, en consecuencia, resuelto apoderarse de ellos á toda costa, porque se esperaba que con su muerte quedaría extirpada la raíz de aquella odiosa secta.

Petronio había oído decir á Vestinio que el César en persona había dado orden de llevar á Pedro y á Pablo á la cárcel Mamertina dentro del término de tres días, y que se habían enviado destacamentos enteros de pretorianos á registrar una por una todas las casas del Transtiber.

Al oír esto Vinicio, resolvió dar aviso al Apóstol. Aquella misma noche él y Ursus vistieron sendos mantos galicos y se dirigieron á la casa de Miriam, en donde Pedro vivía.

Se hallaba dicha casa en el extremo del barrio del Transtiber, al pie del Janículo. En el camino observaron que varias habitaciones habían sido ya rodeadas por soldados, á quienes guiaban personas desconocidas. En aquel barrio de la ciudad cundía la alarma y en algunos sitios veíanse ya reunidos grupos de curiosos. Y aquí y allí había centuriones que preguntaban por Simón Pedro y por Pablo de Tarso.

Ursus y Vinicio adelantáronse á los soldados y llegaron sin contratiempo á la casa de Miriam, en la cual hallaron á Pedro rodeado de unos cuantos fieles. Timoteo, el compañero de Pablo y Lino, estaban al lado del Apóstol.

Al oír la noticia del inminente peligro, Nazario los condujo á todos por un pasadizo oculto á la puerta del jardín, y de allí á unas canteras desiertas que se hallaban á unos bastantes centenares de pasos de distancia de la puerta del Janículo.

Ursus tuvo que llevar en brazos á Lino, cuyos huesos habían sido rotos durante la tortura que le infligieron y se hallaba inválido.  
(Se continuará)